# IRFORME MENSUAL GLOBAL

**MAYO 2023** 



### SALUDO EDITORIAL

#### Luis Valer del Portillo

DIRECTOR DE GEOPOL 21

Nos acercamos al ecuador de este año 2023 que parece que transcurre a una velocidad pasmosa y el panorama internacional en el mes de mayo no parece dejar de sorprendernos, en la mayoría de ocasiones en lo negativo.

Continúa como todos sabemos la guerra en Ucrania donde la tan anunciada gran contraofensiva pese a que parece atisbarse en el horizonte con acciones que la anticipan, lo cierto es que todavía no ha ocurrido. Bakhmut ha continuado siendo el foco y el punto más caliente del frente de la guerra en Ucrania con continuas idas y venidas en combates urbanos entre las fuerzas regulares ucranianas y los mercenarios rusos de Wagner. Pese al anuncio de estos últimos de la toma de la ciudad oriental ucraniana, la realidad es que los combates han continuado. Como nota destacada en este teatro de operaciones bélicas, cabe destacar sin lugar a dudas las inestabilidades fronterizas donde rusos opositores al régimen de Putin consiguieron penetrar varios kilómetros en territorio ruso en la región de Belgorod. Más sorpresivo aún si cabe, han sido los ataques con drones ucranianos que han golpeado Moscú, demostrando la incapacidad e ineficiencia de las defensas rusas que como se ha demostrado están en su práctica totalidad concentradas en Ucrania. El inminente verano parece ser el momento en el que se lanzará la tan necesaria contra ofensiva que tiene en vilo al mundo libre y que podría suponer el primer paso para expulsar al invasor ruso de las tierras ucranianas.

En otro escenario como es el Sahel, el cual no debemos perder de vista, en particular países como Malí o República Centroafricana, la reacción antieuropea continúa en gran medida impulsada por Moscú y sus intereses en África, donde busca afianzar una huella geopolítica en espacios clave para la seguridad y estabilidad regional, pero que de igual manera tienen un impacto directo en Europa como bien sabemos que es el Sahel. La respuesta de Occidente y en particular de la Unión Europea para no perder la iniciativa regional se antoja clave para el futuro de la estabilidad norte africana y sur europea.



Mientras tanto, China parece querer seguir mejorando su marketing internacional en lo que a diplomacia se refiere y para ello ha venido adquiriendo un papel cada vez más activo, no tanto en la mediación de conflictos por el interés altruista en la paz, sino por el interés que tiene en que determinados conflictos y tensiones se solucionen por la repercusión que estos tienen en la economía global. El ejemplo de Ucrania y Rusia es sin lugar a dudas el que mejor ilustra la necesidad que tiene Pekín de alcanzar un acuerdo entre su aliado ruso y el resto del mundo que ha impuesto sanciones económicas que tienen un impacto en la economía y cadenas de suministro chinas, todo ello no exento de sus correspondientes malabares diplomáticos.

En el mundo hispanohablante, España celebró unas elecciones autonómicas y municipales que certificaron el ascenso del bloque del centro-derecha encuadrado por el Partido Popular y Vox, suponiendo una gran pérdida de cuota de poder del partido del gobierno de Pedro Sánchez quien a las pocas horas de conocer los resultados convocó elecciones generales anticipadas para el 23 de Julio.

En lo organizacional, no quiero dejar pasar esta oportunidad para felicitar a todos los que forman parte de GEOPOL, pero especialmente a nuestros lectores que nos han brindado su confianza y seguimiento consiguiendo alcanzar en el mes de mayo el mayor número de lectores registrados hasta la fecha, superando los 21.000. Por todo ello, una vez más, enhorabuena y desde aquí mandar un mensaje de agradecimiento a todos aquellos que componen este gran equipo.

Por último reseñar que a principios de mes, concretamente el jueves 4 de mayo, logramos el mayor hito organizacional hasta la fecha organizando el evento de presentación del "Informe de Geopolítica del Cáucaso Sur" que realizamos en colaboración con el Topchubashov Center de Azerbaiyán, editado por Global Square Magazine y que fue acogido muy generosamente por el Real Casino de Madrid. Supuso un hito por ser el primer evento oficial y presencial que se realizaba y especialmente por la gran asistencia que registró con más de 80 personas, tanto del ámbito académico como del institucional, quienes pudieron adquirir ejemplares físicos del informe. Estamos seguros de que esta es la vía de crecimiento que hará a GEOPOL engrandecerse como organización pero sobre todo que hará que mediante alianzas, el conocimiento y análisis de los asuntos internacionales en castellano y desde una perspectiva joven llegue a cada vez más rincones y audiencias.

### **AMÉRICA DEL NORTE**

#### **Andres Chaves H**



#### INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL NORTE

En materia de cooperación, el gobierno de **Canadá** anunció este mes un paquete de asistencia económica para la región del Cuerno de África. La cooperación aspira a frenar los efectos en la población civil de la fuerte sequía que viven Etiopía, Kenia y Somalia. Sólo en 2023, el gobierno canadiense ha desembolsado \$90 millones para el Cuerno de África.

En la arena financiera, el *First Republican Bank* sufrió una intervención y clausura operacional por parte del FDIC, regulador bancario federal de los **Estados Unidos**. Según la calificadora *Fitch*, la entidad tuvo una mala gestión de riesgo al no contar con seguros para el capital depositado por sus usuarios. *First Republican* es el tercer banco intervenido por reguladores en 2023, luego del colapso de *Silicon Valley Bank y Signature* en marzo.

Asimismo, la Casa Blanca reveló una estrategia nacional de combate al antisemitismo. El plan, esfuerzo mancomunado de la administración Biden, Congreso, sociedad civil, sector privado y la academia, incluye un nuevo enfoque para crear conciencia y entendimiento en crímenes de odio, así como la creación de una fuerza de trabajo inter-agencias para levantar obstáculos al momento de intervenir crímenes raciales. Esta es la primera política pública puntual de los Estados Unidos en protección para la comunidad judía.

En asuntos de defensa, el Secretario de Estado Blinken firmó un convenio de cooperación marítima con el gobierno de Papua Nueva Guinea. El acuerdo con la isla asiática, localizada a 3,900 kilómetros de costas chinas, constituye un paso más del gobierno americano en su expansión en la región Indo-Pacífico, pretendiendo contener la influencia china sobre la región. El convenio permitirá a las instituciones militares la navegación en sus aguas y utilizar todos sus puertos.

En **México**, el presidente López Obrador anunció la construcción de un gasoducto en el estado de Sonora. La obra, a cargo de un conglomerado estadounidense, persigue la explotación geoestratégica de la costa sonorense para expansión al mercado asiático. El proyecto superaría los \$14 mil millones.

Siempre en energía, la paraestatal PEMEX anunció una inyección para acelerar la extracción de crudo y gas natural de la plataforma Ayatsil, ubicada en la Bahía de Campeche. Ayatsil, erigida sobre uno de los pozos más grandes descubiertos en aguas mexicanas, no habría alcanzado la expectativa extractiva por retrasos relacionados a la pandemia. La inversión de PEMEX solo para esta plataforma superaría los \$5 mil millones.

### **AMÉRICA CENTRAL**

### **Maximiliano Arce Castro**



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE

Sobre temas **económicos**, la región de América Latina y el Caribe se ha convertido en el segundo mayor destino de la inversión china en el extranjero, según el Foro China-CELAC del Sector Privado. En una nota de la revista Forbes, se destaca que en el año 2022 el volumen de comercio entre el gigante asiático alcanzó los US\$485.700 millones con más de 3.000 empresas operando en la región.

En relación a sistemas **democráticos**, un reporte del <u>World Justice Project</u> que mide el Estado de Derecho -la corrupción, las libertades fundamentales, la criminalidad por delincuencia, la seguridad y el acceso a la justicia- arrojó que en América Latina existe una alta desconfianza con los gobiernos. Al hacer un zoom a la región, el <u>informe</u> detalla que "cerca de la mitad de los encuestados considera que los **altos cargos del gobierno tienen un comportamiento autoritario**"; "casi un tercio de los centroamericanos, en promedio, cree que el presidente no tiene que cumplir la ley". La mayoría de la población de 19 de 23 países creen que los altos cargos del gobierno atacan o desacreditan a los medios de comunicación y a las organizaciones de la sociedad civil: en específico lideran en ello Trinidad y Tobago (80%), Brasil (77%) y Colombia (74%). Ante la pregunta de si los altos cargos gubernamentales trabajan para debilitar, influir o desobedecer el poder judicial, 18 de los 23 países dijeron que sí. Aquí América Central destacó al ser los que menos adhirieron a la afirmación: Barbados, Haití, Honduras, Dominica y Panamá.

En El **Salvador** el presidente Nayib Bukele anunció a través de sus redes sociales que "aunque estamos ganando decisivamente la #GuerraContraPandillas, lanzaremos una **ofensiva contra los remanentes** de estas estructuras, para evitar cualquier intento de reagrupación, como estaba ocurriendo en Nueva Concepción". Esto semanas después de que pandillas asesinaron a un agente de la policía y que obligase a las autoridades a implementar un cerco militar para capturar a los responsables. De acuerdo a cifras del régimen de Bukele, desde hace más de un año se han detenido a 68.720 presuntos pandilleros, aunque unos 5.000 han sido liberados por no estar vinculados a estas bandas.

En **Honduras**, el Consejo Nacional Anticorrupción (CNA) denunció un **alto nivel de** "nepotismo" en el gobierno de Xiomara Castro y advirtió sobre "una concentración de poder" en el país centroamericano. El documento "Concentración de poder" detalla que "los puestos estratégicos y de los que se requiere un contrapeso están dirigidos por miembros de la misma estructura política y por miembros de su misma familia, ocasionando el acaparamiento institucional por una minoría".

Sobre Haití, al menos 160 presuntos delincuentes han sido perseguidos, linchados y quemados vivos en todo el país desde el lanzamiento en abril pasado de la llamada operación "bwa kale" (pene pelado, en créole), dirigida a eliminar físicamente a miembros de las bandas criminales que causan estragos en Haití. Esto de acuerdo al Centro de Análisis y Búsqueda en Derechos Humanos (CARDH). Según el informe, este movimiento civil es una reacción ante una población que ha quedado a merced de las bandas armadas. Además un informe la FAO reveló que en el país 4.9 millones de personas -casi la mitad de la población de Haití- padece hambre aguda. De estas 1.8 millones están en situación de emergencia: desnutrición aguda y un exceso de mortalidad.

En tanto en **Guatemala**, las **elecciones presidenciales** que se realizarán en junio están en el ojo del huracán. Esto porque la Corte de Constitucionalidad, máximo tribunal del país, rechazó un recurso del favorito en las encuestas, el empresario Carlos Pineda, para poder participar en los comicios, convirtiéndose en el **tercer presidenciable excluido** de un proceso electoral marcado por la judicialización y señalamientos de fraude. Ya a principios habían sido excluidos por la misma institución la líder indígena Thelma Cabrera y el candidato de derecha Roberto Arzú, hijo del expresidente guatemalteco Álvaro Arzú. "¡Ganó la corrupción, perdió Guatemala!" escribió Pineda en Twitter tras conocerse la decisión de confirmar su exclusión de la votación del 25 de junio. Con su salida, el sucesor de Alejandro Giammattei, está entre la ex primera dama Sandra Torres, el diplomático retirado Edmond Mulet y Zury Ríos, hija de un antiguo dictador.

Finalmente, el régimen autoritario de Daniel Ortega en **Nicaragua** ha seguido combatiendo a sus detractores y esta vez ha decidido congelar las cuentas de nueve obispados nicaragüenses, además de **disolver la Cruz Roja** por apoyo a manifestantes contra su gobierno. Así tras 65 años de su creación en Nicaragua, el patrimonio y bienes de la Cruz Roja pasarán a manos del Estado, según una iniciativa aprobada por la Asamblea Nacional.



### **AMÉRICA DEL SUR**

### **Pablo Toro Monroy**



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE AMÉRICA DEL SUR

América del Sur ha tenido un mes cargado de asuntos políticos. Inició con la victoria de Santiago Peña en las elecciones presidenciales de Paraguay. Con un 43% de los votos, el candidato del derechista Partido Colorado (oficialismo) consiguió imponerse con amplio margen a su competidor más cercano, Efraín Alegre (izquierda) que obtuvo un 28%. Peña, economista de profesión, se transformó en el presidente más joven desde el retorno a la democracia en 1989. Los colorados consolidan su hegemonía en el sistema político paraguayo tras ganar siete de las ocho elecciones presidenciales que se han realizado en el país desde la democratización. La única excepción ha sido en 2008 cuando ganó el izquierdista Fernando Lugo, pero que fue destituido en 2012. Entre los factores coyunturales que explican estas sucesivas victorias destaca que Paraguay ha tenido una economía que ha conseguido mantenerse estable en crecimiento y en control de la inflación, pese al contexto regional. El desafío para el Partido Colorado es mantener la unidad de sus diferentes fracciones. Santiago Peña es del sector del expresidente Horacio Cartes que se disputa el poder interno del partido con la fracción que lidera el actual presidente Mario Abdo. En materia de política exterior es relevante que Paraguay sea uno de los 14 países en el mundo que mantiene relaciones con Taiwán, desafiando el principio de "una sola China".

Por otro lado, un hecho histórico y un terremoto político se ha desatado en **Ecuador** luego de que el presidente Guillermo Lasso (derecha) decidiera aplicar el mecanismo constitucional conocido como "muerte cruzada". Enfrentado a un proceso de juicio político por cargos de corrupción en un escenario que indicaba a todas luces que sería destituido por el Congreso, Lasso decidió activar esta medida que cierra la Asamblea Nacional y convoca a elecciones generales en tres meses en el país. Mientras se organiza el proceso electoral, el ejecutivo puede gobernar mediante decretos. Quienes resulten electos en agosto de este año mantendrán sus mandatos hasta mayo de 2025 cuando finalice el periodo regular que fue suspendido por el mecanismo. Si bien Lasso tiene la posibilidad de ir a la reelección, se ha restado de esa posibilidad. El sector mejor posicionado es el sector de izquierda liderado por el expresidente Rafael Correa, Revolución Ciudadana, que ya tuvo un buen resultado electoral en las elecciones locales de febrero pasado. Se espera que Andrés Arauz, quien perdió la segunda vuelta con Lasso, se postule como candidato con el objetivo de allanar el camino para un eventual regreso de Correa para 2025. De todas formas, al cierre de esta edición la candidatura de Arauz no está confirmada y también se ha especulado por Carlos Rabascall o Luisa González.

El mes termina con la convocatoria de **Brasil** a una reunión de alto nivel a la que asistirán 10 de los 11 líderes de la región sudamericana, un hito que no se producía hace 10 años. Solo la presidenta de Perú, Dina Boluarte, no participará de la cita pues ha acusado intervencionismo de los gobiernos de izquierda del continente a propósito de la crisis interna de su país y que mantuvo una áspera crisis diplomática con México a propósito del traspaso de la presidencia pro tempore de la **Alianza del Pacífico**. El presidente brasileño Lula da Silva, anfitrión de la cita, ha sostenido que la idea es relanzar la **UNASUR**, pero que no se cierre al diseño de una organización totalmente nueva. Por ejemplo, la posición oficial de Chile, que mantiene su permanencia congelada en la Unión de Naciones Suramericanas, ha hecho un llamado a implementar formas de intercambio más pragmáticas a las establecidas en el pasado.



### **ÁFRICA SUBSAHARIANA**

### Cristina Vallés Fraga



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ÁFRICA SUBSAHARIANA

En varias regiones del continente africano se está dando una **simultaneidad de crisis** de diversas naturalezas que empañan el progreso y crecimiento de las mismas y que empeoran la **situación de seguridad** de dichas regiones y de sus países más próximos. Desde la ONU se ha anunciado la profunda preocupación en torno a la situación de **crisis continuada** en la **región del Cuerno de África**, donde la vida de millones de personas se encuentra en riesgo. El resultado de este contexto viene dado por la **confluencia de varios factores**, como el desplazamiento masivo de miles de personas ante los conflictos e inestabilidad, la sequía continuada o el aumento incontrolado de los precios de productos básicos. Esta **crisis económica, climática y de seguridad** siguen dificultando la reconstrucción de la zona, y desde la ONU se ha reclamado la ayuda humanitaria de donantes internacionales para seguir trabajando en la recuperación de dicha región.

El reciente **conflicto en Sudán** ha empeorado incluso más la situación en la mencionada región del Cuerno de África. El **estallido de los combates por el poder** entre el Ejército de Sudán y las Fuerzas de Apoyo Rápido (RSF) el pasado mes ha forzado el empeoramiento de la crisis humanitaria que ya vivía la población del país africano y de la región, debido en parte al desplazamiento de millones de personas a las regiones más próximas. Ambas figuras políticas anunciaron una **tregua humanitaria** de siete días, pero ambos bandos se han culpado de incumplimiento de la misma. Desde el **plano internacional**, los principales actores internacionales han anunciado la entrega de ayudas millonarias con el objetivo de aliviar la crisis humanitaria que sigue empeorando.

En el **aspecto energético**, Sudáfrica sigue sumida en una **grave crisis energética** que trae consigo apagones diarios en uno de los países más industrializados del continente africano. Esta situación sigue lastrando la economía del país y la vida de su población. Desde el gobierno se están tomando medidas para intentar paliar y solucionar dicho contexto. El presidente Ramaphosa ha anunciado la **entrega de competencias** al nuevo ministro de Electricidad para que comience a trabajar con el fin de atajar dicha situación. Gracias a esto, el nuevo ministro ya posee los poderes necesarios para coordinar y garantizar la seguridad del suministro a la población.



## NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

### Laura Colomé Esquirol



INVESTIGADORA PRINCIPAL DE NORTE DE ÁFRICA Y MEDIO ORIENTE

Este mes de mayo, la región MENA ha estado marcada por la readmisión de **Siria** en la Liga Árabe. Como se ha anunciado, esta readmisión no significa la normalización de las relaciones con sus vecinos, y asimismo está supeditada a una hoja de ruta que permita solucionar la crisis política y la guerra civil. En **Oriente Medio**, cabe destacar la muerte de **Khader Adnan** en una cárcel israelí después de 86 días en huelga de hambre. Su muerte, considerada un martirio, ha provocado un repunte en la escalada de violencia, especialmente en la zona de Gaza y Cisjordania, y donde Egipto y Qatar han tenido que mediar para llegar a un alto al fuego entre Israel y Yihad Islámica. En **Líbano**, las tensiones entre la población y los refugiados sirios han causado que el ministro de Asuntos Sociales en funciones haya advertido de la posibilidad de una "gran explosión", y el ministro de Exteriores lo corroborara indicando que es una amenaza al equilibrio islámico – cristiano. En el **Norte de África**, la Cámara de Representantes de Libia ha suspendido al primer ministro paralelo (Fathi Bashagha) y ha nombrado al titular de Finanzas como sustituto.

En el **ámbito cultura**l, se ha celebrado la **I Conferencia de Animación** en la ciudad emiratí de Sharjah. En Marruecos, el rey Mohammed VI ha aprobado el reconocimiento del **Año Nuevo Amazigh** como fiesta nacional oficial.

Con relación al medioambiente, Marruecos ha anunciado un paquete de nuevas iniciativas para apoyar la industria del hidrógeno verde en África. En Irak, se está contemplando la desalinización como medida para combatir la sequía en el Tigris y el Éufrates. Además, el presidente de Irak, Abdul Latif Rashid, ha visitado Irán en su primera visita oficial para tratar la gestión de los recursos hídricos. Según varios expertos iraquíes, Irán está desviando de manera artificial varios afluentes de los ríos que atraviesan a Irak.

A nivel **económico**, **Marruecos** se está introduciendo en el campo de la industrialización y como muestra ha presentado el primer coche de fabricación marroquí. Además, está centrando sus esfuerzos en mejorar el poder adquisitivo de sus ciudadanos. Asimismo, está trabajando con **Arabia Saudí** en una alianza inversora y comercial. Por otro lado, **Emiratos Árabes Unidos** ha aprobado "Jawaher Boston Medical District" que creará un nuevo punto de referencia en el sector sanitario del mundo árabe.

Finalmente, **Sultan Al Neyadi**, astronauta de Emiratos Árabes Unidos, se ha convertido en el primer árabe en caminar por el espacio.

### **EUROPA**

### Ricardo Gómez Laorga



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE EUROPA Y CO-DIRECTOR DE GEOPOL

En este mes de mayo, ha destacado desde la **esfera de la guerra ruso-ucraniana**, la reunión del Grupo de los Siete (G7) en Hiroshima (Japón). Como es sabido, se trata de un foro intergubernamental que reúne a los principales líderes occidentales (Alemania, Canadá, Estados Unidos, Italia, Japón y Reino Unido). En esta ocasión contó con la invitación al presidente Volodimir Zelenski, quien ha obtenido de estos países compromisos de apoyo en la guerra ruso-ucraniana. Algunas de estas medidas han sido nuevas sanciones a Rusia, el compromiso de entrenar a pilotos ucranianos en el manejo de los cazas F-16 de fabricación estadounidense y el soporte a Kiev durante "el tiempo que sea necesario".

Desde el **ámbito de la Unión Europea** y, en línea clara con lo anterior, ha destacado la presión ejercida por el Alto Representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep Borrell, a los 27 para enviar a Ucrania una nueva suma de 500 millones procedentes del Mecanismo Europeo para la Paz para ayudar a Kiev en su célebre contraofensiva aún por discernirse. Como ocurre en otras ocasiones, Hungría es el Estado miembro más díscolo y discordante en esta línea de apoyo incondicional a Ucrania. De hecho, su presidente, Viktor Orban, parece haber ejercido una línea diplomática diferente a la seguida por Bruselas y, en un viaje a Doha, ha propuesto a Qatar como posible mediador para finalizar la guerra.



Desde el **ámbito político**, han sido célebres cinco eventos enormemente dispares y variopintos. En primer lugar, en línea con lo previamente enunciado, la presidente de Moldavia, Maia Sandu, aseguró que Rusia trató de derrocar al gobierno proeuropeo en primavera a favor de una oposición prorrusa que lleva convocando protestas contra el gobierno desde 2022. Manifestaciones también se han producido en Serbia, pero en este caso, para protestar por la política de Belgrado de facilitar la emisión de licencias de armas, en un momento en el que el país aún vive conmocionado por el tiroteo masivo en un colegio producido a principios de mes y que arrojó un saldo de 17 víctimas.

En tercer lugar, es destacable la coronación de Carlos III en Reino Unido. Tras ocho meses desde el fallecimiento de su madre, el monarca de la dinastía Windsor accedió al trono tras una pomposa ceremonia de entronización que llevó varios días y paralizó Londres. La cuarta de las noticias lleva hasta Grecia, donde el conservador Kyriakos Mitsotakis de Nueva Democracia ganó las elecciones al partido de izquierda del otrora premier griego Alexis Tsipras con el 40% del sufragio. Finalmente, la última de las noticias, también de cariz electoral, lleva hasta España, donde se han celebrado comicios autonómicos y locales que han aupado a la derecha a numerosas regiones en un momento en el que el país asumirá la Presidencia del Consejo de la UE a partir de julio, y con elecciones generales en diciembre.

Por último, el IMG de Europa no puede cerrar sin hacer mención, desde el **prisma medioambiental**, las importantes y mortíferas inundaciones en la región italiana de Emilia-Romaña, lo que ha llevado incluso a la *premier* italiana, Giorgia Meloni, a abandonar la reunión del G7 para acudir a la devastada región.

## RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

#### Francisco Olmos



INVESTIGADOR PRINCIPAL DE RUSIA Y ESPACIO POST-SOVIÉTICO

La guerra de Ucrania continúa copando la actualidad en el **área de relaciones inter-nacionales y seguridad** en el espacio post-soviético. Tras meses de combates protagonizados por las fuerzas ucranianas y, principalmente, el grupo Wagner, la ciudad de Bajmut cayó finalmente en manos rusas. Al poco de este evento, un grupo armado disidente ruso llevó a cabo una incursión en la región rusa de Belgorod.

Más allá del conflicto ruso-ucraniano, lo más destable en mayo fue la cumbre en Xi'an entre los presidentes de las cinco repúblicas centroasiáticas y Xi Jinping. Se trata de la primera reunión en dicho formato, que pone de manifiesto el importante rol que lleva años jugando China en Asia Central. Al finalizar el evento, los seis mandatarios firmaron una declaración conjunta de quince puntos resaltando los lazos presentes y futuros entre la región y el gigante asiático, además de diferentes acuerdos bilaterales.

En el plano diplomático, se produjeron avances en las negociaciones entre Armenia y Azerbaiyán. Nikol Pashinyan, el primer ministro armenio, declaró su intención de reconocer la región de Nagorno-Karabaj como parte de Azerbaiyán, lo que le valió críticas de las autoridades de la llamada República de Artsaj que ocupa dicho territorio.

Referido al **ámbito político**, el presidente de Uzbekistán, Shavkat Mirziyoyev, convocó elecciones presidenciales anticipadas para principios de junio. El gobierno uzbeko ya cambió la constitución en abril mediante un referéndum constitucional que, entre otras cosas, ponía a cero el contador de mandatos para Mirziyoyev. Los comicios no harán sino consolidar al presidente al frente del país durante, previsiblemente, los próximos 14 años.

Finalmente, en el **área social y económica**, Rusia e Irán acordaron un nuevo corredor a través de Azerbaiyán. Los presidentes de ambos países, Vladímir Putin y Ebrahim Raisi, firmaron un acuerdo para la construcción de un tramo ferroviario de 170 kilómetros que conectará las localidades iraníes de Astara, en la frontera con Azerbaiyán, y Rasht.



### **ASIA-PACÍFICO**

#### **Meritxell Perelló**



#### INVESTIGADORA PRINCIPAL DE ASIA-PACÍFICO

Durante este mes de mayo han destacado las elecciones tailandesas, claves en un momento de crecimiento económico y manufacturero del país. Recientemente, la comisión electoral ha confirmado la victoria del partido progresista en la oposición, Move Forward Party (MFP). Promesas electorales del MFP como la reducción de la factura energética o el aumento de salarios han creado incertidumbre en el sector energético y de la construcción.

En el **ámbito militar y de las relaciones internacionales**, por primera vez, Filipinas, Estados Unidos y Japón realizarán ejercicios conjuntos en el Mar de la China Meridional. Todo ello, dentro de la disputa por dicho Mar del cual China reclama el 90%.

Por otro lado, Corea del Norte ha notificado a sus países vecinos, entre ellos Japón, el lanzamiento de un nuevo satélite entre el 31 de mayo y el 11 de junio. Los guardacostas japoneses han emitido una advertencia de seguridad para los buques de la zona y han alertado que el lanzamiento podría afectar al Mar de la China Oriental y también a Filipinas.

En el **ámbito de las relaciones internacionales** se realizó la cumbre del G7 en Hiroshima, de la cual destacó su discurso antinuclear y el anuncio de una nueva ronda de sanciones contra Rusia. Pocos días después de la celebración de la cumbre en Japón, el presidente de Indonesia Joko Widodo, se reunió cerca de Yakarta con su homólogo iraní, Ebrahim Raisi. Debemos recordar que Irán tiene una estrecha relación tanto con China como con Rusia.

En el **ámbito político-económico** cabe destacar las declaraciones del presidente del Banco Mundial, David Malpass, donde hizo un llamamiento a China a aliviar la deuda de aquellos países cuya deuda sigue creciendo con el Gigante Asiático. Un claro ejemplo sería el de Sri Lanka, que tras iniciar conversaciones con India, Japón y Francia para reducir su deuda, este mes de mayo el presidente del país reclamaba la presencia de China como su principal acreedor.

En el ámbito de la industria manufacturera los países del sudeste asiático continúan siendo los favoritos para la relocalización y/o apertura de fábricas, en especial de baterías para vehículos eléctricos (EV). La competición también tuvo lugar en el G7, donde el presidente indonesio aprovechó la cumbre para hacer presión con el objetivo de que Indonesia se convierta en un actor clave en la industria y supere a Tailandia.

### **INFORME MENSUAL GLOBAL**

Ponemos fin así al quinto Informe Mensual Global - IMG de 2023 donde cada Investigador Principal (IP) de GEOPOL ha buscado ofrecer un resumen conciso de todos los acontecimientos que se han sucedido en la región geográfica que cubre.

### ¡Síguenos en nuestras redes sociales!

in







@Geopol21

